

2023-03-06

Consejeras y Consejeros electorales del IECM reflexionan sobre los retos en la implementación de los mecanismos de democracia directa en México

Autor: Redacción

Consejeras y Consejeros electorales del IECM reflexionan sobre los retos en la implementación de los mecanismos de democracia directa en México. En el marco de los trabajos del Foro Global de Democracia Directa Moderna 2023, Consejeras y Consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) compartieron experiencias y reflexiones con especialistas nacionales e internacionales acerca de los retos y áreas de oportunidad detectadas, a lo largo de años, en la implementación de mecanismos de democracia directa en México y el mundo. Durante los paneles de discusión, talleres y conferencias, refirieron los problemas técnicos y legales para la realización de ejercicios de participación ciudadana, consultas ciudadanas y, recientemente, la implementación de la revocación de mandato. Al participar en el Panel: «¿Democracia directa sin límites? El alcance de la democracia directa en las políticas públicas, la legislación y constituciones», la Consejera Sonia Pérez Pérez habló de la importancia de hacer ejercicios de comunicación y acercamiento con la ciudadanía para fomentar en ella la cultura cívica; refirió que el IECM trabaja diariamente para acercarles herramientas para incidir en la política. Advirtió que es necesario destinar más recursos para la implementación de los instrumentos de participación ciudadana, así como el uso de las tecnologías, lo cual es útil para fortalecer la difusión de mecanismos democráticos, sobre todo en la población joven que necesita un lenguaje accesible. En el Panel: «Rutas para el empoderamiento de la ciudadanía mediante la construcción de la democracia directa», el Consejero Ernesto Ramos Mega explicó que mediante mecanismos como el Presupuesto Participativo, la ciudadanía aprende a tomar decisiones, a exigir cuentas a las autoridades y a involucrarse en los asuntos públicos. Asimismo, expuso los contenidos de la Plataforma Digital de Participación Ciudadana implementada en el IECM, la cual alberga información muy dinámica, para que los habitantes de la Ciudad de México consulten el avance del Presupuesto Participativo y conozcan a sus representantes vecinales. Durante el panel: "¿Qué ha visto México de la Democracia Directa? Testimonios mexicanos sobre ejercicios de democracia directa", el Consejero Mauricio Huesca Rodríguez se refirió a la complejidad para ejercer algunos mecanismos de democracia directa, tal es el caso de la Revocación de Mandato, porque para la ciudadanía resulta complicado cumplir con todos los requerimientos, entre ellos el porcentaje de firmas de apoyo ciudadano. Aunado a lo anterior, mencionó que la ley mandata que se deben instalar el mismo número de casillas que la última elección constitucional, el uso de boletas electorales con candados de seguridad y todo en unos cuantos meses para la organización de la consulta de revocación, lo que representa obstáculos y altos costos para ser aplicada por la autoridad electoral. Al participar en la conferencia plenaria: "¿Qué necesitan los órganos electorales para facilitar los ejercicios de democracia directa?", la Consejera Erika Estrada Ruiz dijo que la Ciudad de México tiene una larga tradición en la organización de ejercicios democráticos de más de dos décadas. En el caso del IECM, abundó, lleva 11 años de organizar la Consulta de Presupuesto Participativo, mecanismo democrático que debe seguir realizándose. Refirió que para lograr una mejor conexión entre órganos electorales y ciudadanía, para acercarlos a los instrumentos de democracia directa, se necesitan diversos factores como el reforzamiento de la educación cívica desde la niñez y las juventudes. Además, expuso que los recursos económicos y una mayor independencia presupuestaria son muy necesarios para fomentar la participación de la ciudadanía, porque los organismos electorales los requieren para sus actividades. Finalmente, durante la conferencia plenaria: "Resiliencia democrática en el siglo XXI, ¿Cuáles son las mejores ideas para utilizar la participación para fortalecer la democracia?", el Consejero Bernardo Valle Monroy indicó que es necesario contar con instrumentos de democracia directa y participativa, pero en este momento, es necesario fortalecer la democracia representativa, porque ningún instrumento puede funcionar en un Estado autoritario. Por lo anterior, exhortó a contar tanto en México como en el mundo, con instituciones electorales y judiciales sólidas, una ciudadanía activa que limite y controle el poder político a través de los instrumentos de democracia directa, así como contar con procesos de formación, en donde la cultura, la educación y el esparcimiento jueguen un rol fundamental en la construcción ciudadana.